



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Gabriela Merab López Vázquez*

*Control de lectura*

*Parcial III*

*Antropología Médica I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*I ° A*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Este artículo escrito por "César Cerioni Cernadas" habla sobre la relación que existe entre magia y enfermedades desde un punto de vista antropológico. Teniendo como un objetivo principal el de comprender las creencias de cada individuo y a los pacientes y médicos que llegan a las prácticas de ciertas terapias. Nos cuenta que "La Rama Dorada (1890)" fue una de las obras clásicas de la antropología decimonónica escrita por Sir James Frazer, esta fue la que propuso por primera vez considerar la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. Convencido de que su Inglaterra se encontraba en la cúspide de la evolución cultural el autor postuló una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia. La magia constituiría según Frazer, un medio erróneamente empleado a adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico. Para a los parámetros estrictos evolutivos, tan caras a todo el pensamiento social y biológico del siglo XIX, Frazer dejó de profundas huellas en el estudio de la materia al organizar el análisis enfocando los lazos de continuidad y ruptura entre las diversas formas de pensamiento y, de modo especial, entre el mágico y el científico. El autor propone seguir dicho camino y presentar una discusión sobre la relación entre magia y enfermedad teniendo en cuenta simultáneamente tanto la especificidad de las prácticas mágicas como su comparación con la práctica médica científica. La idea de reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad se encami-

## Modelo Médico Hegemónico

El artículo escrito por Eduardo L. Menéndez nos dice que se analizarán algunos procesos que operan en los países de mayor desarrollo capitalista. Nos cuenta que desde la década de los sesenta y en particular, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política. Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de socialismo real y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales. Las críticas generalmente han sido acompañadas de propuestas que expresan la diversidad de los actores que las formulan. Mientras unas enumeran modificaciones más o menos sustantivas pero que se realizarían dentro del campo biomédico, otras buscan una complementariedad de enfoques y otras proponen un cambio radical que supone inclusive el desplazamiento de la biomedicina como institución hegemónica. Frente a estas críticas, la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de las cuales sólo recuperamos las más significativas. Un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, producto de concepciones no científicas y realizada por sectores que ignoraban y entendían el aporte real de la biomedicina.

# Medicina Tradicional Mexicana

Gabriela

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Este artículo no hablará sobre la medicina tradicional especialmente en México y de una manera histórica, como esta se fue desarrollando desde la conquista (1552) hasta el México actual. Nos dan una pequeña descripción de la medicina tradicional según la OMS y lo define de la siguiente forma: "La suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentales en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental". La medicina convencional cuenta con especialidades al igual que la medicina indígena: la especialidad para el temazcal, el uso de plantas y el parto. Temazcal: En la tradición nahua, conocido como temazcal (temaz = vapor, calli = casa) se puede definir como "casa de baño de vapor". Nos narra que el uso del temazcal a sido o a tenido un papel importante en la vida social y religiosa de las diferentes culturas mexicanas. El temazcal fue una de las tradiciones y costumbres que cambiaron o fueron influenciadas por la llegada de los frailes a través de la evangelización. Los primeros informes que se dieron de esta práctica fueron por Fray Diego Durán escritos en 1497, estos describían sus impresiones. No fue hasta 1971 que el fraile Alonso de Molina realizó la primera definición. Las disputas sobre su uso seguían hasta llegar a 1552, año de los primeros estudios de la obra de Martín de la Cruz y el Códice Badiano, donde el temazcal es tomado en cuenta para recetas medicinales. Podemos encontrar que dentro de la atención a la salud, el te-

## Medicina tradicional versus Medicina Científica

Este artículo nos hablará de la medicina tradicional y la medicina científica. El autor de dicho artículo nos comienza hablando que la medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica es otro tema a abordarse y nos dice que esta es conocida también como alopática u occidental y que esta es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para muchos ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en las antípodas del ejercicio médico. También sucede que se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. El escepticismo deriva muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Asimismo, la medicina científica que es considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas que relacionados con la medicina tradicional. Nos dice o nos da una serie de puntos de el porque los sistemas médicos son diferentes. En primer lugar o el primer punto de esta explicación, nos plasma que la primera y tal vez la más importante semejanza entre ambas prácticas de la medicina, se fundamentan

## Referencias :

1. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Rev. Hosp. Ital. B. Aires* (2004), 87-93.  
[http://www.hospitalitaliano.org.ar/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](http://www.hospitalitaliano.org.ar/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)
2. Spina, E. L. M. (1998). *Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural*. Dialnet.  
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4989316>
3. García García, A. S., González Irineo, M. N., & Gutiérrez Ruiz, R. (2022, March 21). *Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería*.  
<https://ciberindex.com/index.php/t/article/view/e18055od/e18055od>
4. Pereyra-Elías, R., & Fuentes Delgado, D. J. (2012). La Medicina Tradicional frente a la Medicina Científica ¿Somos tan diferentes en sus aspectos esenciales?  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>

